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详实答复  用心倾听
     ——财政部税政司赴重庆与部分全国人大代表座谈  

本刊记者  张 蕊

中央常委陈万志代表提出的《关于既

要结构性减税更要降低总体税负的

建议》（1238号）进行了深入、细致

的答复。

随后，在答复关于加强税收法

制建设问题时，郑建新坦承我国税收

法制建设还存在一些问题。例如，税

收立法层级较低，现行19个税种中

除企业所得税、个人所得税和车船税

外其余均为国务院发布的行政法规 ；

税收立法质量有待提高，有些条文表

述较为原则，加大了基层税务部门自

由裁量权滥用的风险 ；一些地方执

行税法不严格，越权减免税、擅自返

还地方税收收入的做法仍不同程度

地存在，不仅扰乱了正常的财税秩

序，不利于公平竞争的市场经济体制

机制建立，更影响了国家宏观调控的

实施效果。依据《立法法》第八条，财

政、税收、海关、金融和外贸的基本

制度为“只能制定法律的事项”，但

由于我国尚处于经济体制转轨时期，

7月21日，财政部税政司相关工

作人员在郑建新副司长带领下，赴重

庆市与部分全国人大代表进行了座

谈，诚恳答复代表对财政工作提出的

建议，耐心倾听代表对财政改革和财

政管理工作的意见，赢得了代表们的

肯定。

详细解答  

让代表全面了解财政工作

座谈会上，郑建新首先就民盟
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税制还处于变动之中，另外市场经济本身

也需要政府进行有效的宏观调控，因此，

目前在税收立法工作上保留一定的授权空

间，有利于进一步深化税制改革，也有利

于政府根据经济形势的不断变化，对经济

运行实行反周期调节，保证经济的稳定增

长。下一步，财政部将坚持税收法定原则，

着力加强税收法制建设，逐步提高税收立

法层次，提高税收法律质量，减少税收执

法过程中的自由裁量权，加大税收执法力

度，完善人大监督、审计监督、财政自身

监督相结合的监督机制，强化对税收执法

的监督。

在答复关于减轻收费负担问题时，

郑建新为代表们列出了“国家大账”：“2011

年，我国非税收入57177.3亿元。其中，国

有资源（资产）有偿使用收入、国有资本

经营收入和彩票公益金收入共计41350亿

元，占全部非税收入的72.3%。对企业而

言，这些都不具有强制性，不应视为企业

和居民负担，不构成宏观税负。剔除上述

各项，2011年实际由企业和个人负担的行

政事业性收费、政府性基金、罚没收入等

非税收入为15827亿元，仅占全国非税收

入的27.7%，相当于同期全国税收收入的

17.6%。”“但是，收费规模仍有很大下降空

间，按照切实减轻企业和居民负担的总体

思路，2008年以来，财政部会同有关部门

不断加大对收费基金的清理力度，先后取

消、停征和减免435项行政事业性收费和

7项政府性基金，涉及交通、工商、教育、

劳动就业、工程建设、外贸出口、药品生

产、农业生产等领域，每年减轻企业负担

约1958亿元。2011年11月，为支持小型微

型企业发展，出台了免征小型微型企业部

分行政事业性收费的规定，从2012年1月

1日至2014年12月31日，对小型微型企

业免征企业注册登记费、税务发票工本费、

海关监管手续费、货物原产地证明书费、

农机监理费等22项管理类、登记类、证照

类行政事业性收费，每年可减轻企业负担

约50亿元。”郑建新进一步介绍道。“下一

步，财政部将按照‘正税清费、分类规范’

的原则，继续清理整合行政事业性收费，

优化企业生产经营环境，促进经济平稳较

快发展。具体措施包括：落实好免收小型

微型企业22项行政事业性收费的政策，研

究再对小型微型企业减免一批行政事业性

收费；全面清理涉及进出口的行政事业性

收费，减免出入境检验检疫费并降低收费

标准，规范进出口环节的经营服务性收费，

促进外贸稳定发展；清理涉企特别是涉及

矿产资源的行政事业性收费，取消地方设

立的不合法、不合理的收费项目，理顺资

源税费关系，推进资源税改革；完善公路

收费政策，做好收费公路专项清理工作，

切实降低流通成本；清理涉及行政许可和

强制准入的经营服务性收费，降低部分经

营服务性收费标准。”

在答复关于完善税制结构建议时，

郑建新介绍道，现行以增值税、消费税、

营业税为主的间接税与企业所得税、个人

所得税以及部分财产税为主的直接税并重

的税制结构，在保证国家财政收入、加强

宏观调控、保障改善民生方面发挥了十分

重要的作用。但随着经济社会的发展和社

会主义市场经济体制的进一步完善，需要

不断地对税收制度进行深化改革，现在直

接税和间接税的比例问题也会在改革过程

中逐步加以调整，总的方向是进一步增加

直接税的比重，逐步减少间接税的比重。

近几年来，财政部推动了增值税转型改革

和营业税改征增值税试点，不仅制造业、

服务业获得减税实惠，更加有助于完善增

值税制度，减少间接税比例。另外，财政部

积极推动财产税制度改革，2011年初在上

海市、重庆市开始个人住房房产税改革试

点， 2012年初新的车船税法正式实施，财

产税的调节作用进一步增强，产生了积极

的社会经济影响。“今后，将通过深化税制

改革，进一步优化税制，逐步降低间接税

比重、提高直接税比重。”郑建新表示。

现行以增值税、消

费税、营业税为主

的间接税与企业

所得税、个人所得

税以及部分财产

税为主的直接税

并重的税制结构，

在保证国家财政

收入、加强宏观调

控、保障改善民生

方面发挥了十分

重要的作用。
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在答复关于个人所得税改革建

议时，针对代表提出的开征“富人税”

问题，郑建新说：“我国个人所得税

不宜定位于‘富人税’，应对大多数纳

税人普遍征收。但应深化改革，逐步

建立综合与分类相结合的税制模式，

将个人经常性、连续性所得合并为综

合所得，实行按纳税年度计税，建立

按月（次）预扣税款、年度自行申报

纳税和汇算清缴的机制，进一步公平

税负，发挥个人所得税调节收入分配

的作用，从而形成‘穷人少纳税，富

人多缴税’的格局。”

耐心倾听  

欢迎代表建言献策

与会代表在听取答复过程中频

频点头，表示财政部的答复和介绍增

进了自己对财政工作的认识。

重庆市农业科学院院长唐洪军

代表提出，“现在民众对税收意见较

大，其实不是对交税这件事意见大，

而是对税收的公平正义提出质疑，最

明显的，垄断行业与普通行业收入差

距非常大，政府应该调控，应该提高

高收入者税负，并且规范高收入者避

税的空间。另外，还应注意收与支的

矛盾，使公民缴纳的税收用在实处。”

西南计算机有限责任公司经济

运行部副部长黑新雯代表提出，“财

政应该更加关注教育等民生问题，切

实保障教育性经费。目前，小升初、

初升高的择校费仍然居高不下，孩子

上学择校问题是身边很多白领面临的

最主要问题。”

重庆市港航管理局航道处处长

周平代表提出，“应加快立法进程，并

加大执法检查力度，培养公民的纳税

意识。增值税有法，而且对违法行为

有严格的惩罚规定，因此，大家都讲

增值税是‘红线’碰不得，但是，个人

所得税违规避税行为却始终存在。应

加大高收入者税收负担，并加大对高

收入者的征收管理力度。”

民盟中央常委陈万志代表提出，

“随着财政收支规模逐步扩大，财政

支出的公开与透明度问题应该引起高

度重视，应该进一步加强财政绩效评

估。另外，财政还应该加强宣传，如

今社会上有很多所谓的公共知识分

子，发表片面的观点，误导网民，但

目前我们想了解一些改革的信息和进

展也只能从互联网上这些专家和各种

名目的媒体上获得，财政应该加强宣

传，让百姓了解你们做了什么和正在

做什么，增进与民众的沟通。”

郑建新表示，感谢代表们对财

政工作的关心，提出的高水平的建议

对推动财政工作科学发展起到了积

极的作用，将带回这些新的建议和意

见，及时认真的向相关司局和部领导

汇报，认真推进改革、改进工作方法，

并欢迎代表随时以各种形式向财政部

提出建议和意见。

深入沟通  

代表们高度肯定财政部工作作风

一个上午的座谈会在严肃、紧张

而又愉快、活泼的氛围中有序进行，

财政部严谨的工作作风和真诚的工作

态度赢得了代表们的高度评价。

重庆五矿机械进出口有限公司

董事长、重庆对外经贸（集团）有限公

司副董事长袁昌玉代表表示，“我当

过4届人大代表，提过跟财政相关的

建议30几个，每件的答复都很及时，

而且答复过程中，反复与我沟通，我

很满意，财政部的工作做得很不错。

印象比较深的有两件事：一是我曾经

提过公平对待内外资的问题，这是一

个难度很大的问题，但是，财政部很

快就进行了统一内外资企业所得税改

革，及时解决了我建议中所提出的问

题。二是出口退税政策的调整问题，

我们企业主要做进出口的贸易，对这

方面感受最深。出口退税根据经济形

势进行调整，尺度、时机很难把握，

但是近些年来财政部都把握的很好。

2008年金融危机的时候，退税欠账较

多，在我们提出这个意见后，很快得

到了解决”。

黑新雯代表表示，感谢财政在保

障和改善民生方面做出的努力，“郑

司长刚刚提到财政推进全民社会保

障，给农村60岁以上老人每人每月

55元养老金。这一点我感触很深，我

的叔叔、舅舅都在老家河南的农村，

以前没有收入，完全靠子孙供养。现

在每个月有了养老金60元（河南省再

补助5元），一年720元的固定收入，

非常高兴。”

陈万志代表也表示，无论是对今

天的座谈会，还是对财政部的工作态

度，都非常满意。“财政部每年有2200

多件建议需要答复，如此浩繁的工作

量，但是，工作人员在答复过程中还

主动与我们沟通，并不辞辛苦，来到

我们家门口，听取我们的意见，十分

难得。刚刚郑司长更是对我的建议逐

项进行回复，坦率承认现在仍然存在

的问题，介绍改革的方向和路径，思

路很清晰；另外，还援引了详实的统

计数据、发达国家做法和案例，绘声

绘色，精彩生动，使我对财政工作有

了更深的理解。对这项工作，我非常

满意，应予以打高分。财政是经济的

神经，财政问题不单单是财政部本身

的问题，涉及很多方面，十分复杂。

但值得欣喜的是，近年来财政工作沿

着依法治国的方向稳步推进，特别是

在推进公共服务方面进步最大，相信

财政部以如此的工作态度，将推进我

国财政工作更加进步。”
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